

## INMIGRANTES PROTEGEN CON REMESAS A FAMILIAS VENEZOLANAS, DURANTE LA PANDEMIA COVID-19.

Judith Elena Rudas Caraballo  
jerudasc@gmail.com

Universidad Nacional Experimental Simón Rodríguez, Núcleo Palo Verde.

Sinopsis Educativa  
Revista Venezolana  
de Investigación

Año 23, N° 1

Julio 2023

pp 377 - 387

Recibido: Abril 2023

Aprobado: Junio 2023

### RESUMEN

*El presente artículo, pretende describir y analizar aspectos inherentes a los desplazamientos migratorios en Venezuela; para generar reflexiones que permitan sensibilizar en torno a esta realidad, visibilizar y honrar a sus inmigrantes; sustentado en la observación y en aportes teóricos, constructos y epistemes relevantes, el foco, estos seres humanos, que por diversas causas decidieron abandonar su país de origen, no solo para concretar sus sueños en la patria receptora y procurarse una mejor calidad de vida, sino que además, eligieron también proteger a sus parientes y amigos en el territorio emisor, satisfaciéndoles ciertas necesidades, mediante las conocidas remesas, situación que les favoreció significativamente en los años 2020-2022, durante la pandemia, Covid-19, período impregnado de incertidumbre, complejo para la historia humana, que afectó a todos los estratos sociales e incrementó la crisis económica y social existente a nivel mundial, aun en condiciones de riesgos, la mayoría continuó aportando, logrando atenuar y resolver algunas dificultades financieras que presentaron sus familiares, de allí el interés de indagar sobre las implicaciones inmersas, mediante un enfoque cualitativo y método hermenéutico y establecer, entre otros factores: ¿Cuáles son las situaciones implícitas en esos procesos migratorios, que favorecen y afectan a los migrantes y a su entorno?*

**Palabras clave:**  
migraciones; inmigrantes; remesas; pandemia; Covid-19.

## IMMIGRANTS PROTECT VENEZUELAN FAMILIES WITH REMITTANCES DURING THE COVID-19 PANDEMIC.

### ABSTRACT

*This article aims to describe and analyze inherent aspects of Venezuelan migratory movements to generate reflections which allow to raise awareness about this reality, make it visible and honor its immigrants. It is based on observations and relevant theoretical contributions, constructs and epistemes. The focus is these human beings, who for various reasons decided to leave their country of origin, not only to make their dreams come true in the host country and seek a better quality of life, but also, they chose to protect their relatives and friends in the issuing country, satisfying them certain needs, through the well-known remittances, a situation that significantly favored them in the years 2020-2022, during the Covid-19 pandemic, an uncertainty period, and complex for human history, which affected all social strata and increased the current economic and social crisis worldwide. Even in risky conditions, most of them continued contributing, managing to mitigate and solving some financial difficulties faced by their relatives. That is the basic interest of inquiring about the implications involved, through a qualitative approach and hermeneutic method and establishing, among other factors: What are the implicit situations in these migratory processes, what is in favor and what affects migrants and their environment?*

**Key words:**  
migrations; immigrants; remittances; pandemic; Covid-19.

## **LES IMMIGRANTS PROTÉGENT LES FAMILLES VÉNÉZUELANES AVEC DES ENVOYAGES DE RAPPORTS, PENDANT LA PANDEMIC DE COVID-19.**

### **RÉSUMÉ**

*Cet article vise à décrire et analyser les aspects inhérents aux mouvements migratoires au Venezuela ; générer des réflexions qui sensibilisent à cette réalité, rendent visible et honorent ses immigrants ; soutenus par l'observation et les contributions théoriques, les constructions et les épistémèmes pertinents, le focus, ces êtres humains, qui pour diverses raisons ont décidé de quitter leur pays d'origine, non seulement pour réaliser leurs rêves dans le pays d'accueil et rechercher une meilleure qualité de vie, mais en outre, ils ont également choisi de protéger leurs parents et amis sur le territoire d'émission, en satisfaisant certains besoins, grâce aux envois de fonds bien connus, une situation qui les a considérablement favorisés dans les années 2020-2022, pendant la pandémie de Covid-19, une période imprégnée d'incertitude, complexe pour l'histoire de l'humanité, qui a touché toutes les couches sociales et a accru la crise économique et sociale existante dans le monde entier, même dans des conditions risquées, la majorité a continué à contribuer, réussissant à atténuer et à résoudre certaines difficultés financières que présentaient leurs familles. Il est intéressant d'étudier les implications impliquées, à travers une approche qualitative et une méthode herméneutique, et d'établir, entre autres facteurs : Quelles sont les situations implicites dans ces processus migratoires, qui favorisent et affectent les migrants et leur environnement ?*

**Mot clefs:**  
*les migrations; les immigrants; envois de fonds; pandémie; COVID-19.*

### **I. INTRODUCCIÓN**

Abordar el tema migratorio, implica hacer referencia a todos esos movimientos demográficos que gestaron los orígenes de la humanidad, entre estos al período de la colonización, que propició el mestizaje o intercambios biológicos y culturales, dando apertura a la diversidad étnica, en el caso de América y por ende, Venezuela, se destacan, por un lado, las movilizaciones de los españoles en el siglo XV, con la llegada de los Cristóbal Colón, de acuerdo a la historia, un 12 de octubre, del año 1492 y por otro, los traslados de muchos africanos, por el trasatlántico, a partir del siglo XVI, los cuales fueron arrebatados a sus grupos familiares, para comercializarlos, utilizándolos como fuerza de trabajo.

Tomando en cuenta esta reseña histórica de los desplazamientos de españoles y africanos, así como los motivos que los impulsaron, se observa claramente que las migraciones,

suelen ser: voluntarias e involuntarias, en este caso, los españoles aparentemente viajaron en búsqueda de mejorar la condición de vida de su país, mientras que los africanos, fueron movilizados sin su previa consulta, o decisión, para beneficiar a otros; implícitamente estas migraciones propician que unas personas se lucren, mientras otras se perjudican o sacrifican.

En el caso de Venezuela, algunos autores han señalado, que por muchos años se caracterizó por ser receptora de migrantes, estos ciudadanos aparentemente acudieron en búsqueda de mejor calidad de vida; sin embargo, en las últimas décadas se convirtió en el país que más personas ha exportado al mundo, cifras que incluye a extranjeros y venezolanos; sobre causales de las migraciones son diversas, entre estas se menciona la crisis económica existente, que se le atribuye a la baja importación de petróleo y otras situaciones relacionadas con las políticas del gobierno actual.

Al respecto Phélan y Osorio

(2020), señalan: “En las dos primeras décadas del presente siglo, Venezuela pasó de ser un país próspero económicamente y receptor de migrantes de muchos lugares del mundo, a un país de expulsión de población...” (p.8)

También expresan, basándose en cifras del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) y de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), citados por la Regional Inter-Agency Coordination Platform (2020), que: ...“han salido del país más de cinco millones de migrantes y refugiados...” (p.8), al parecer esta cifra equivale al 17% de la población del país.

Sin embargo, la intencionalidad de este artículo vas más allá de profundizar en los posibles causales, para enfocarse en torno a la sensibilización y humanización de la temática de los inmigrantes, caso Venezuela, trascendiendo a los cuestionamientos económicos y políticos, que las pudieran estar generando, para resaltar algunos aspectos ontológicos implícitos en este contexto y la importancia que representa para muchos hogares, el hecho de poder recibir las remesas a través de ellos, algunas veces sin distinguir la existencia de una vinculación consanguínea, la mayoría de los venezolanos que partieron han estado contribuyendo con sus coterráneos, quizás movido por esa idiosincrasia que les ha caracterizado siempre, personas generosas, altruistas, filantrópicas.

Es una honra a todos los que han traspasado fronteras para resolver sus requerimientos personales y, aun así, no olvidaron su esencia, su origen y han estado brindando aportes económicos, a través de las remesas, de acuerdo a sus posibilidades, para contribuir con el bienestar y calidad de vida de sus familiares y amigos.

Asimismo, poder discernir sobre el impacto que pueda generar y en los factores relacionados con el aspecto humano, con el ámbito psicológico, el sentir, la emocionalidad y las repercusiones que estas experiencias han dejado en ciertas familias venezolanas, a consecuencia de estas separaciones y en algunos casos ausencias físicas, casos silenciados, de los cuales no suele hablarse, pues no todas los hogares que despidieron a un ser querido reciben remesas de su parte, por el contrario, una gran mayoría tiene que acudir a otros compatriotas para solicitar apoyo económico, que le permitan atender situaciones inherentes a la salud de algún pariente residenciado en el extranjero y en otros casos más complejos, gastos funerarios.

En relación a las repercusiones psicológicas, de acuerdo a la FAA (2018), se destaca el

Síndrome de Ulises, fue el psiquiatra Joseba Achotegui, quien planteó el término posterior a sus trabajos, en el Servicio de Atención Psicopatológica y Psicosocial a Inmigrantes y Refugiados (SAPPIR), esto le permitió el avance de sus estudios al respecto, con el cual hace referencia al:

...héroe de la mitología griega que Homero recrea en la Odisea. Un semidiós que debe afrontar múltiples peligros lejos de los suyos, y que, pese a su condición, padece enormemente...es conocido también como el Síndrome del estrés crónico y múltiple, un fuerte malestar emocional que viven las personas que han tenido que dejar atrás el mundo que conocían en situaciones extremas, un cuadro psicológico que sufren millones de personas en el mundo.” (Parr:2)

Todos estos tópicos, propiciaron indagar en muchos de estos aspectos, escasamente perceptibles de la población de inmigrantes, para la autora y el doctor Achotegui (2014), grandes héroes y heroínas de una cifra significativa de familias venezolanas, para todos ellos va dirigido este artículo, personas que se encuentran afectadas emocionalmente, pues les ha tocado vivir con la ausencia de uno o varios de sus miembros, pues tomaron la decisión de recurrir a otro lugar ajeno a su tierra natal, para suplir sus necesidades y contribuir económicamente con su grupo familiar.

Esta temática se plantea en el marco del contexto Covid-19, una época transcendental para la historia humana, que se caracterizó por una crisis económica, social crítica, que desmejoró las condiciones de la mayoría de los países del mundo, incluyendo a Venezuela, donde algunos grupos familiares carencia de recursos necesarios para satisfacer sus requerimientos, solventaron algunas por los aportes recibidos, a través de remesas enviadas por los parientes que migraron a otras latitudes, pese a los riesgos predominantes continuaron brindando apoyo emocional y material.

Por todos los elementos inmersos y la importancia del tema para la autora de este artículo, se enfocó en lo cualitativo, lo holístico, la subjetividad, en tanto involucra aspectos inherentes a la experiencia, puntos de vista personal y social, como protagonista de esta historia, sustentado en la observación y el método hermenéutico, interpretativo, de múltiples situacio-

nes evidenciadas en el entorno, que no solo se experimentaron en Venezuela, sino también en el mundo, ante la crisis económica y social existente, se consideró este referencial y aportes de otros estudios realizados por algunos investigadores, que se citaran posteriormente.

Todas estas eventualidades planteadas, fueron el motor que impulsaron la concreción de este artículo, cuya intencionalidad es profundizar en esta área temática, para describir y analizar aspectos inherentes a este fenómeno, específicamente en el caso de Venezuela; de esta manera generar reflexiones que permitan sensibilizar en torno a esta realidad y a todas las implicaciones que se generan en el entorno del inmigrante y sus seres queridos, donde convergen diversos factores que influyen en el aumento de algunos conflictos, entre estos los emocionales, consecuencia de las innumerables separaciones, algunas causadas por ausencias físicas de uno u varios de sus miembros, bien sea en el país de origen o en el receptor.

Asimismo, se plantean una serie de interrogantes que surgen producto de las inquietudes relacionadas con el tema: ¿Cuáles son las situaciones implícitas en esos procesos migratorios, que favorecen y afectan a los migrantes y a su entorno?, ¿cómo afectan emocionalmente estos traslados a los migrantes y a sus familias? En búsqueda de respuestas y estimando los diversos aportes encontrados se presenta a continuación el desarrollo de este artículo, cuya estructura contempla: introducción, aportes teóricos, situaciones inherentes a la migración, contexto Covid-19 / remesas, consideraciones finales y las referencias bibliográficas.

## II. APORTES TEÓRICOS

Existen múltiples disertaciones que han profundizado en torno a los movimientos o desplazamientos migratorios de individuos, a lo largo de la historia humana y con estos han surgido diferentes modelos teóricos que han aportado explicaciones relevantes sobre este acontecimiento. Al respecto Gautreau (2018), menciona:

Las teorías más reconocidas, como las intermedias, tienen otras cosas en común: provienen de diferentes ciencias, principalmente de la sociología y la economía; no presentan ninguna relación entre ellas, sino por el contrario, traducen la interacción de los expertos y expertas

con un alto sentido de competitividad. (parr:5)

Esta autora afirma, que en la mayoría de los estudios sobre migraciones han predominado el aspecto sociológico, restando protagonismo a todo lo concerniente a los factores políticos, en tal sentido se hace énfasis en el primero, en tanto sustenta la intencionalidad del presente artículo.

En las teorías intermedias, menciona la teoría de la causalidad acumulativa, que al parecer reconoce todas esas situaciones que se derivan de esos eventos, produciendo cambios en “las bases sociales, los roles sexuales y los niveles culturales”, entonces se podría decir, que se generan transformaciones que suelen impactar estructuralmente al contexto social, de los países involucrados: el emisor y el receptor.

También Gautreau (2018), incluye la teoría de las redes sociales, esta pretende dar explicación a ese fenómeno social que permite la interrelación entre los seres humanos, esas vinculaciones sociales, que de acuerdo a su punto de vista: ... “organizan y dirigen la circulación de trabajo, capital bienes servicios, información e ideas, entre las comunidades que envían emigrantes y los que reciben...”(parr:18), esta pareciera estar planteando una relación de intercambio que se produce entre las regiones importadoras y exportadoras de migrantes.

Por último, se menciona la teoría del sistema mundo, que también hace alusión a esas interacciones y procesos de movilidad de algunos seres humanos, de acuerdo a la UG (2022), éstas pueden comprenderse por las dinámicas sistémicas que condicionan sus desplazamientos, los cuales producen impacto estructurales en los siguientes niveles: macro (políticas económica, públicas, relaciones internacionales, meso (intermediarios, remesas, mediadores) y micro (redes sociales informales, roles de familia, re-configuración de identidades, religiosidad trasnacional).

Todas estas teorías permiten discernir y analizar este fenómeno migratorio y las consecuencias que estos movimientos suelen generar, entre estos se consideran el flujo de personas, profesionales, conocimientos, capital y otros aspectos relacionados con lo ontológico y axiológico, que son pertinentes contemplar, pues los factores que los condicionan de alguna manera van a depender de las demandas individuales, quizás influenciadas por el contexto o del país al cual pertenezcan, de allí la vinculación con el aspecto holístico, cada caso presenta unas con-

diciones y realidad diferente.

**Situaciones inherentes a la migración**

La migración es un acontecimiento que ha venido observándose a nivel mundial, desde el inicio de la humanidad, lo cual genera impacto en los aspectos sociales y económicos de los países emisores y receptores, es un fenómeno generado por diversas causas, que tienen ciertos aspectos positivos, pues ha permitido que muchas personas logren concretar sus proyectos, mejorar su bienestar y calidad de vida.

En cuanto a este término, se destacan los siguientes aportes:

Vargas (2018), expresa:

La migración se trata de un movimiento de un país a otro con carácter de permanencia y puede tener diversos tipos según sean las motivaciones del individuo, su percepción del contexto o las oportunidades que tienen para desarrollarse en otros espacios, aunque ello signifique salir de su país de origen (p.91-92).

En tal sentido, de acuerdo a la apreciación de esta autora, el término migración, también está relacionado con el traslado o salida que realiza un individuo de su patria de origen a otra, asimismo al respecto argumenta:

La movilidad de los seres humanos se entiende como un proceso natural que ha estado relacionado con elementos internos de los países y momentos históricos. En la actualidad, además de estos factores, la globalización juega un papel importante en términos de la apertura de las relaciones sociales, económicas, políticas y culturales, con herramientas como las Tecnologías de información y comunicación (TIC's) en el marco de una sociedad global del conocimiento que no solo atrae el capital intelectual, sino también la fuerza de trabajo. (p.91)

Ante estos señalamientos, se puede decir, que las migraciones son acontecimientos recurrentes, que forman parte de los procesos históricos de la humanidad y obedecen a una serie

de variables y factores que intervienen, entre los cuales se resaltan las posibilidades que ha propiciado la globalización, ampliando vinculaciones a nivel social, económico, político, tecnológico.

Partiendo de lo apreciado anteriormente, se estima conveniente definir varios términos relacionados con la variable migración, estos son: migrantes, emigrantes e inmigrantes. De acuerdo a Muñoz (2018), ...“son formas válidas y correctas para decir lo mismo: persona que deja un lugar para establecerse en otro” (parr:1)

Asimismo, establece las conceptualizaciones siguientes:

<b>Migrante</b>	<b>Emigrante</b>	<b>Inmigrante</b>
<i>“Se refiere a la persona que migra, a aquel sujeto que abandona el lugar en el que habita y que llega a otra parte, para radicarse y constituir se hogar en él”. (parr:1)</i>	<i>“Se refiere a la persona que emigra, a aquella que se trasladada del lugar donde tiene establecido su hogar (pueblo, ciudad, país), para establecerse en otro”. (parr:1)</i>	<i>“Se refiere a una persona que deja su país natal y se va para otro, para radicarse en él”. (parr:1)</i>

Tomando en cuenta estas definiciones, se puede observar, que los términos migrante y emigrante, hacen referencia a los desplazamientos que realizan algunas personas, de su lugar de origen a otro u otros; sin embargo, los inmigrantes suelen expandirse a un país nuevo, distinto a su patria natal.

Asimismo se pudo evidenciar, que las condiciones del país emisor o contexto está muy interrelacionado con los procesos migratorios, pues ejercen influencia en las decisiones de sus habitantes, algunas investigaciones han podido dar cuenta de este hecho tan importante para la humanidad, por lo que se puede decir, que están intrínsecamente aspectadas a circunstancias internas y externas, que influyen significativamente en estos desplazamientos, las primeras, específicas del migrante y segundas, atribuidas a las condiciones socio políticas y económicas de su país de origen.

En el caso de Venezuela, muchos estudios han planteado las causas que generan estas movilizaciones, al respecto Sánchez y Massey (citado por Vargas, 2018), señalan que muchos profesionales migran en búsqueda de oportunidades y nuevas opciones:

se vincula con diversos aspectos estructurales de la sociedad: calidad de vida, estabilidad, dinámica de

mercado y movilidad profesional, avance de la ciencia y la producción de conocimiento, así como la velocidad en el mundo de las ideas, la información y el mercado de las mismas... (p.96).

Mientras que otros estudios que indican, que no solo profesionales se han desplazado a otros países, hacen referencia de un grupo significativo de personas “vulnerables”, mano de obra no calificadas, “pobres”, que también se han movilizad a otros países, al respecto señala Phélan y Osorio (2020), mencionan: ...“personas pobres y vulnerables. Muchos niños y mujeres que en medio de una amenaza – el miedo – y una realidad apremiante – el hambre – buscan apoyo...” (p.21).

Estas apreciaciones señaladas, podrían estar indicando, que en Venezuela han migrado en las últimas décadas, una cifra significativa de ciudadanos de diversos estratos sociales, por estos desplazamientos se le conoce como la región con mayor movimiento migratorio. En relación a este aspecto ACNUR, (citado por Vargas, 2018), indica:

El movimiento migratorio venezolano es el más grande de la región actualmente, cuya crisis solo es superada por la migración Siria –según las propias declaraciones de la Organización de los Estados Americanos (OEA)- y que hasta la fecha suma 5.093.987 personas, de las cuales 69,1% se encuentran en Colombia (36%) Perú (17%) Chile (9%) y Ecuador (7,1%) (p.1)

Considerando estos aspectos y la comparación establecida por la autora mencionada, aparentemente el movimiento migratorio en Venezuela, asciende el caso de Siria y los inmigrantes venezolanos, se han recurrido a países como Colombia, Perú, Chile y Ecuador, entre las causas, siguen prevaleciendo la insuficiencia de condiciones que le permitan satisfacer sus requerimientos y mejorar su calidad de vida.

En lo que respecta a los países de destinos, de estos emigrantes, también es importante destacar, que probablemente ante el poco poder adquisitivo, la mayoría optan por movilizarse en transporte terrestre, por tal motivo y ante la necesidad de mejorar su calidad de vida, tienden a movilizarse a países cercanos o fronterizos, tales como Colombia, Brasil, las Islas del

Caribe; otros quizás con mejores posibilidades o recursos han podido trascender y radicarse en otras naciones, sobre el tema Vargas (2018), señala:

Los destinos varían...Estados fronterizos como Colombia, Brasil, Islas del Caribe, también Perú, Ecuador y Argentina por algunas políticas que favorecen a los ciudadanos venezolanos y algunos otros como Chile, Panamá, República Dominicana, y México. Se mantienen flujos hacia países desarrollados sobre todo EUA y España (p.112 y 113).

De acuerdo a estos señalamientos de Vargas (2018), muchos venezolanos se encuentran esparcidos en diversos países del mundo y entre las causas que impulsan estas movilizaciones, resalta:

...mayor seguridad personal y/o jurídica, mejorar el poder adquisitivo, tener un empleo o evadir la polarización política...buscan condiciones mínimas de vida: acceso a la alimentación y atención médica completa, que no encuentran en Venezuela por la escasez de estos rubros o el alto costo de los mismos, pues se han vuelto inaccesibles para el común, especialmente para sectores de la población con menor capacidad económica (p.111).

Este panorama refleja, que son diversas las causas que han impulsado los procesos migratorios en Venezuela, que han propiciado la movilización de millones de venezolanos a otros países del mundo, en los cuales decidieron radicarse para mejorar sus condiciones y la calidad de vida y las de sus familiares.

### **Contexto Covid-19 / Remesas**

Durante los años 2020 y 2022 la humanidad vivió un fenómeno muy significativo para la historia, ante la existencia de la pandemia Covid-19, situación que afectó emocionalmente a la mayoría de las personas, por la propagación del coronavirus, generado por el SARS-Cov-2, procedente de Wuhan, China, a finales de los años 2019 y se propagó a nivel mundial, los síntomas eran muy particulares: dolores en gargan-

ta, cabeza, musculares, tos, fiebre, escalofríos, falta de aliento, dificultad respiratoria, pérdida del sentido del gusto y el olfato, fatiga.

Por las características de esta enfermedad y ante la inexistencia de medicamentos para atacarlo y curarlo había riesgos de contagiarse, enfermar y morir, en consecuencia, hubo muchos fallecimientos, por lo que una de las medidas para evitar su propagación fue el aislamiento social, a nivel mundial, la consigna para entonces, en Venezuela fue “quedarse en casa”, esto impidió que muchas empresas dejaran de producir, en este país y en la mayoría de ellos, agudizando la crisis económica social existente.

Sin embargo, pese al declive económico y las condiciones desfavorables muchas familias, incluyendo las venezolanas, pudieron solventar sus requerimientos básicos: alimentos, medicamentos, pues continuaron recibiendo contribuciones, al respecto Vargas (2018), refiere: ...“sus familiares desde el exterior, entrando así en una nueva dinámica para los venezolanos como es la recepción de remesas...” (p.112).

Este término remesas, hace referencia a esos aportes, bien sea monetarios, productos o mercancías, enviados por migrantes a su país natal, para parientes o amigos. Sobre este aspecto PDSM (2022), refiere:

Las remesas...se entiende, normalmente, el dinero o los artículos que los migrantes envían a sus familiares y amigos en los países de origen, suelen ser el vínculo directo y mejor conocido entre la migración y el desarrollo...(p.1)

Otro elemento importante a estimar, en torno a este tema, al cual estos investigadores hacen énfasis, es que: ...“También cuentan como remesas los envíos efectuados dentro de un país, no solo los envíos al extranjero. Esas se llaman remesas internas...” (p.6). Partiendo de este aporte, se pueden clasificar las remesas como internas y externas, para efecto del presente artículo se hará referencia a las segundas, pues están intrínsecamente vinculadas con el área temática planteada, los inmigrantes.

De acuerdo a Maldonado y Flores (2021), señalan:

...esas transferencias del exterior además de los beneficios más conocidos que producen en las economías receptoras (mejora de niveles de vida de los beneficiarios, finan-

ciamiento de gastos de consumo, educación, salud, etc.), también abren oportunidades de inclusión financiera de los hogares receptores, con el potencial de acrecentar los beneficios de esos recursos...(p.v)

Se puede evidenciar, que las remesas no solo benefician a las familias que las recibe, sino también a las economías de esos países destinatarios, en el caso de Venezuela, de acuerdo a estudios realizados por diversos investigadores, se ha podido observar en los últimos años un crecimiento significativo de migraciones y con ello, paralelamente la recepción de remesas.

Las autoras mencionadas, Maldonado y Flores (2021), al respecto indican:

Para 2020 Venezuela ocupaba el lugar 129 a nivel mundial entre los receptores de remesas y el lugar 19 en la región de América Latina y el Caribe; sin embargo, en 2017 ocupó el puesto número uno en la lista migración neta, con una cifra de -3,266,243. En el período 2015 a 2020 se registró un aumento del 664% de la población emigrante y para 2020 el porcentaje de emigración respecto a la población total del país, alcanzó el 19% según datos de la Organización de las Naciones Unidas. (p.1)

Estos aportes reflejan, como el incremento paulatino de migrantes venezolanos ha propiciado el crecimiento en los envíos de remesas, estas a su vez, han contribuido con la mejora y bienestar de algunas familias venezolanas, transformando su calidad de vida y aumentando los ingresos que perciben por sus salarios, mediante el estado, mediante estos aportes han logrado superarlos, de allí que el Equipo ANOVA (2022), afirma: ...“que las remesas son “pro pobre...” producen, inequívocamente, una mejora en la distribución del ingreso al favorecer más a los pobres...”(p.3).

También se pudo conocer, que durante la existencia de pandemia, generada por el Covid-19, muchos venezolanos se desplazaron, a pesar de las circunstancias que se estaban presentando y la agudización de muchas problemáticas sociales y económicas, se desplazaron a otras naciones, tanto ellos, como los inmigrantes que se habían radicado con anterioridad, experimentaron situaciones difíciles, que pusieron

en peligro su salud y estabilidad.

En relación a este aspecto, Vargas (2020,) enumeró ciertos factores que complejizaron las dificultades que presentaron estos venezolanos fuera de su país natal:

- 1- Limitaciones en sus ingresos económicos por la informalidad laboral (del día a día) o prestación de servicios (domésticos, de cuidado, restaurantes, entre otros) restringidos por la cuarentena, generando problemas colaterales como falta de comida, acceso a servicios, situación de calle/desalojos de sus viviendas.
- 2- Miedo al contagio/enfermedad, estigmatización o desahucio por falta de atención en centros de salud, ya sea por su condición irregular o escasos recursos para cubrirlos,
- 3- Elevada situación de riesgo por cierre de fronteras, paso por caminos irregulares para salir del país –con los peligros que esto implica limitación para el regreso “seguro”, restricción en el acceso a servicios y bienes que no pueden encontrar en Venezuela... (p.2).

Ante este panorama, consideró que era “un grupo humano con necesidad de protección”, en algunos casos, dejaron de percibir ingresos económicos, presentando limitaciones para satisfacer sus requerimientos básicos y los de sus grupos familiares, que no pudieron recibir los aportes o ayudas frecuentes, a través de las remesas. Sin embargo, otros, a pesar de la crisis evidenciada a nivel mundial, continuaron brindando apoyo no solo a sus parientes, también a los amigos que sufrieron algún percance.

Por otro lado, FIDA (2022), sostiene:

A pesar de la crisis de la COVID-19 y la inestabilidad política, el monto total de los flujos de remesas ha seguido creciendo. Según los datos más recientes del Banco Mundial, las remesas enviadas a países de ingreso mediano bajo alcanzaron los USD 605 000 millones en 2021. Eso representa un crecimiento de más de 8% con respecto a 2020 y supera con creces las previsiones iniciales. (p.5)

En tal sentido, se evidencia que ante la

existencia de la crisis generada por el Covid-19, muchas familias venezolanas continuaron recibiendo remesas, otras por el contrario dejaron de percibirlos, pues ante la situación predominante algunos inmigrantes decidieron retornar al país, por diversas causas, al no contar con recursos para hacerlo, lograron concretar su regreso con la ayuda del gobierno nacional, mediante el Plan vuelta a la Patria, que había iniciado en el mes de agosto del año 2019. Al respecto Phélan y Osorio (2020), exponen:

...primer trimestre de 2020, se han repatriado 17.522 personas de 100.426 registradas. Las principales razones para retornar son: problemas económicos e imposibilidad para obtener empleo; en segundo lugar, hostigamiento en el país receptor, denunciando fuertes episodios de xenofobia, explotación, maltrato laboral y social; y, en tercer lugar, por problemas de salud (p.18).

En tal sentido, se observa, que muchos venezolanos tuvieron la oportunidad de reencontrarse con sus seres queridos al retornar al país, debido a que presentaron diversas situaciones en la nación receptora, que les impidió lograr sus objetivos, entre estos causales se mencionan: rechazos, xenofobia, problemas económicos, maltratos, problemas de salud, entre estos cabría destacar, los relacionados con el aspecto emocional.

Sin embargo, en otros grupos familiares, algunos de sus parientes no pudieron cumplir sus sueños, ni proporcionar ayuda a sus familias, pues una cifra considerable no logró llegar a su destino, desaparecieron en el intento, otros fallecieron en los países receptores, por contagio del virus del Covid-19 u otras causas, agudizando la situación emocional de su entorno: padres, madres, hermanos, parejas, hijos y amigos, quienes nos pudieron despedirlos, ni cumplir con los actos funerarios. También se presentaron situaciones, que obligaron a algún miembro a trasladarse, para sepultar o cremar a sus parientes y regresar con sus cenizas; sumándose a estas estadísticas ciudadanos que se tuvieron que movilizar a prestarle cierta ayuda y perdieron la vida en el proceso.

Estas referencias, permiten dar cuenta de algunas situaciones que se generaron en los años 2020 y 2022, durante la pandemia, que generó muchas separaciones, algunas definitivas o físicas, por consecuencia de los contagios por el

coronavirus u otras circunstancias, incrementándose los problemas emocionales y económicas de los seres que dejaron en su patria, debido a la carencia de recursos y el escaso poder adquisitivo de muchas familias, quienes tuvieron que recurrir a sus coterráneos (inmigrantes), para solventarlas, estos realizaron sus aportes a través de remesas, estos recursos económicos les permitieron resolver sus necesidades.

### **III. CONSIDERACIONES FINALES**

El tema migratorio es un aspecto significativo para el desarrollo y expansión de los seres humanos, que se ha presentado desde los inicios de la humanidad y que ha ido complejizándose por las condiciones económicas de algunos países del mundo, donde muchos de sus habitantes encontraron como opción, salir de su tierra natal y recurrir a otra nación que les ofrezca mejores condiciones de vida y así solventar sus requerimientos, Venezuela no se exime de esta situación.

Variadas investigaciones han reflejado que en las últimas décadas en este país hubo un cambio significativo de receptor de migrantes, pasó a convertirse en una región emisora, de una cantidad considerable de ciudadanos, que en los últimos años se han desplazado a otras naciones, la gran mayoría a sitios fronterizos, como Colombia, Brasil, Islas del Caribe, asimismo se mencionan: Chile, Argentina, Estados Unidos, España.

En esos países de destino, suelen realizar diversas labores, algunas no acordes, riesgosas y por debajo de sus status académicos, procurando una mejora en su calidad de vida y la de sus seres queridos, a quienes apoyan económicamente a través de las remesas; en tiempo de pandemia, ante la presencia del Covid-19, donde el contexto reflejaba la probabilidad de una baja en los aportes y se estimaba que iban a reducirse los envíos, se pudo evidenciar, que la incidencia fue mayor a lo esperado, muchos inmigrantes a través de sus contribuciones lograron satisfacer las necesidades de esos seres queridos que dejaron en su tierra natal.

Este panorama refleja, que los inmigrantes han podido seguir contribuyendo con las remesas, sin embargo son múltiples y diversas las situaciones por las cuales atraviesan los migrantes para alcanzar su propósito de mejorar su condición y calidad de vida, tanto de ellos como de sus seres queridos, pues durante ese proceso de desplazamiento y establecerse, se van gestando

vicisitudes significativas, que no solo les afecta a los migrantes emocionalmente, trasciende a su grupo familiar y si a esto se le suma, que no todos tienen la posibilidad de atender este requerimiento psicológico, se podría estar frente a incrementos paulatino de las problemáticas de salud mental, que podría superar a las anteriormente mencionadas.

La gran mayoría se esfuerza diariamente, para adquirir los recursos con el cual cubren sus gastos y satisfacen las necesidades de sus familiares, en los países emisores, perseveran por sobrevivir a todas las penurias que se les presentan: rechazos, xenofobia, abusos, exclusión, incomodidades, por el hecho de no ser parte del país de destino y paralelamente en sus países de origen, familiares, como padres, esposos, hijos, padecen múltiples situaciones, a consecuencia de estas separaciones, que los colocan en estado de invulnerabilidad ante los riesgos e indefensión al cual quedan expuestos.

La realidad que se describe no es el escenario adecuado; sin embargo, muchos "Ulises", considerando el Síndrome planteado por el doctor Achotegui, no se rinden, emplean sus fortalezas, para convertirse en los héroes de sus familiares, a quienes continúan apoyando económicamente a través de sus remesas, pese a las condiciones del entorno.

En casos contrarios, otros, por distintas causas deciden retornar, sus situaciones cambian, bien sea por salud u otras dificultades encontradas. En el caso Venezuela, se evidenció, que algunos tuvieron la posibilidad de reencontrarse con su país y seres queridos con ayuda del gobierno nacional, a través del Plan Vuelta a la Patria, lo cual les permitió estar nuevamente en su ambiente y con familiares y amigos.

Sin embargo, se estima que las situaciones emocionales que estas experiencias generan, pareciera que no se les esté dando la importancia que amerita y probablemente pocos reciben atención psicológica, solo referencias como las actividades que realiza el doctor Achotegui en España, hacen referencias a trabajos que relacionados con este tema, se realizan con inmigrantes de allí surgen ciertas interrogantes para quienes deseen continuar profundizando en este tema: ¿Cuáles son las opciones que tienen estos migrantes y sus parientes para canalizar los conflictos que estas separaciones generan?, ¿Qué instituciones se encargan de atender las situaciones emocionales de los migrantes y familiares?

## REFERENCIAS

- Achotegui, J. (2014). Migración y Salud Mental El Síndrome Ulises. Universidad de Barcelona en colaboración con la iniciativa de Salud de las Américas. Escuela de Salud Pública, UC Berkeley. [Documento en línea]. Disponible en: <https://hiaucb.files.wordpress.com/2014/03/sindrome-de-ulises-final.pdf>. [Consulta: 2023, enero 7].
- ACIS. (2022). ¿Cómo entender el impacto emocional de los migrantes y qué apoyos existen para su adaptación? Bogotá – Colombia. [Documento en línea]. Disponible en: <https://acis.org.co/portal/content/%C2%BFc%C3%B3mo-entender-el-impacto-emocional-de-los-migrantes-y-qu%C3%A9-apoyos-existen-para-su-adaptaci%C3%B3n>. [Consulta: 2023, enero 7].
- Banco Mundial (2020). El Banco Mundial prevé la mayor caída de remesas de la historia reciente. Abril. Comunicado de Prensa N° 2020/175/SPI. [Documento en línea]. Disponible en: <https://www.bancomundial.org/es/news/press-release/2020/04/22/world-bank-predicts-sharpest-decline-of-remittances-in-recent-history> [Consulta: 2023, enero 3].
- Bustillos, R. Carlos C. y Lorena A. (2017). La Migración Venezolana en Santiago de Chile: entre la inseguridad laboral y la discriminación. Revista Internacional de Estudios Migratorios. [Documento en línea]. Disponible en: <https://ojs.ual.es/ojs/index.php/RIEM/article/view/2164/2689> [Consulta: 2023, enero 7].
- Escarbajal, Andrés; Tomas I., Javier M., Antonio G., Ana M. G. (2011). Fecha de recepción: 25 de enero del 2011. Fecha de admisión: 10 de marzo de 2011. International Journal of Developmental and Educational Psychology INFAD. INFAD. Revista de Psicología. N°1-Vol 5, 2011. ISSN 0214-9877. Facultad de Educación. Universidad Murcia. Pp 277-282 [Documento en línea]. Disponible en: [file:///C:/Users/Dayana/Downloads/Dialnet-LosInmigrantesYElEquilibrioEmocional-5876610%20\(1\).pdf](file:///C:/Users/Dayana/Downloads/Dialnet-LosInmigrantesYElEquilibrioEmocional-5876610%20(1).pdf). [Consulta: 2023, enero 7].
- Equipo ANOVA. (2022). Remesas y Pobreza ¿Que dice la evidencia en Venezuela? ANOVA. Policy BRIEF. Año 3, número 2. Marzo 2022. PDF. [Documento en línea]. Disponible en: [https://thinkanova.org/wp-content/uploads/2022/04/Policy-Brief-Remesas-y-Pobreza\\_marzo2022.pdf](https://thinkanova.org/wp-content/uploads/2022/04/Policy-Brief-Remesas-y-Pobreza_marzo2022.pdf). [Consulta: 2022, diciembre 28].
- FIDA. (2020). 12 Razones que explican la importancia de las remesas. Junio. [Documento en línea]. Disponible en: <https://www.ifad.org/es/web/latest/-/12-razones-que-explican-la-importancia-de-las-remesas>. [Consulta: 2023, enero 3].
- Franco, L. (2020). Un nuevo paradigma de la migración venezolana a México. Trayectorias Humanas Transcendentales. E-ISSN:2557-0633. Números Especiales. NE N° 6. [Documento en línea] Disponible en: <http://www.unilim.fr/trahs>. [Consulta: 2022, diciembre 26].
- Fundación Ayuda en Acción (2018). Síndrome de Ulises, ¿qué es y cómo se afronta? Equipo de la Fundación. Blog. 3 de diciembre 2018. Madrid. [Documento en línea]. Disponible en: <https://ayudaenaccion.org/blog/ayuda-humanitaria/sindrome-ulises/>. [Consulta: 2023, enero 7].
- Gautreau, D. (2018). Las Teorías Migratorias. País Dominicano Temático. Noviembre 14. [Documento en línea]. Disponible en: <https://paisdominicanotematico.com/2018/11/14/las-teorias-migratorias/>. [Consulta: 2023, enero 7].
- Guizar, C. (2018). Humanismo sin fronteras. Migración hispana en EEUU. Cámara de Diputados. Imagia Comunicación S. de R.L de C.V., Segunda Edición. México. [Documento en línea]. Disponible en: [http://biblioteca.diputados.gob.mx/janium/bv/ce/lxiii/hum-sin\\_front\\_mighe.pdf](http://biblioteca.diputados.gob.mx/janium/bv/ce/lxiii/hum-sin_front_mighe.pdf). [Consulta: 2023, enero 7].
- Hernández, A. (2022). Qué es el Síndrome de Ulises y cómo afecta a los migrantes. BBC News Mundo. 5 agosto 2022. [Documento en línea]. Disponible en: <https://www.bbc.com/mundo/noticias-62251888>. [Consulta: 2023, enero 7].
- Levit, P. y Nina G. (2021). Perspectivas internacionales sobre migración: conceptualizar la simultaneidad. Migración y Desarrollo, número 3, semestral, 2004. Pp. 60-91. Migración y Desarrollo Zacatecas. ISSN:1870-7599. México. [Documento en línea]. Disponible en: <https://www.re-dalyc.org/pdf/660/66000305.pdf> [Consulta: 2023, enero 7].
- Maldonado, R. y Flores A. (2021). Migración internacional, remesas familiares e inclusión financiera: El caso de Venezuela. Centro de Estudios Monetarios Latinoamericanos (CEMLA). Durango 54, Colonia Roma Norte, Alcaldía Cuauhtémoc, 06700 Ciudad de México. Material PDF. [Docu-

- mento en línea]. Disponible en: <https://www.cemla.org/PDF/remesaseinclusion/2021-08-migracionremesas-inclusion-venezuela.pdf>. [Consulta: 2022, diciembre 27].
- Mota, N. (2018). Las ciencias sociales y la Agenda Nacional. Volumen 6. Migraciones y transmigraciones. 12 abril 2018. Universidad Pontificia Bolivariana. Colombia. [Documento en línea] Disponible en: <https://www.comesco.com/ciencias-sociales-agenda-nacional/cs/article/view/2223>. [Consulta: 2023, enero 7]
- Muñoz, D. (2018). ¿Cómo se dice: “migrante” “emigrante” e Inmigrante”? Universidad Pontificia Bolivariana. Colombia. [Documento en línea] Disponible en: <https://www.upb.edu.co/es/central-blogs/ortografia/como-se-dice-migrante-emigrante-inmigrante#:~:text=Migrante%2C%20emigrante%20e%20inmigrante%20son,lugar%20para%20establecerse%20en%20otro>. [Consulta: 2023, enero 3].
- Naciones Unidas. (2022). Día internacional de las remesas familiares. 16 de junio. [Documento en línea] Disponible en: <https://www.un.org/es/observances/remittances-day/background>. [Consulta: 2023, enero 3].
- Núñez, A. (2022). Disminuyen envíos de remesas a Venezuela en comparación con 2021. Noviembre 19. [Documento en línea] Disponible en: <https://www.vozdeamerica.com/a/disminuyen-envios-de-remesas-a-venezuela-en-comparacion-con-2021-/6834650.html>. [Consulta: 2022, diciembre 28].
- Osorio, E. y Mauricio P. (2020). Migración Venezolana. Retorno en tiempos de pandemia (COVID 19). Espacio Abierto. Cuaderno Venezolano de Sociología, Vol. 29, Año 2020, Número 4. [Documento en línea] Disponible en: <https://www.produccioncientificaluz.org/index.php/espacio/article/view/35064/37084> [Consulta: 2022, diciembre 26].
- OIM. (2016). Migración, derechos humanos y políticas migratorias. Serie Migración y Derechos Humanos. Organización Internacional para las Migraciones. Instituto de Políticas Públicas en Derechos Humanos del Mercosur. Primera Edición, Buenos Aires, Argentina. [Documento en línea] Disponible en: <http://www.ippdh.mercosur.int/wp-content/uploads/2017/02/Migraci%C3%B3n-derechos-humanos-y-pol%C3%ADtica-migratoria.pdf>. [Consulta: 2022, diciembre 28].
- Phélan C. y Osorio, E. (2020). Migración y refugio en Venezuela 1998-2020. Publicado el 22 de julio del año 2020. Trayectorias Humanas Trascontinentales (TRAHs). Números Especiales. NE N° 6. Universidad de Limoges. (PDF). Págs. 18. [Documento en línea]. Disponible en: <https://www.unilim.fr/trahs/2226>. [Consulta: 2022, diciembre 26].
- Portal de datos sobre migración. (2022). Migración y el Desarrollo. Remesas. Portal de datos sobre migración. Una perspectiva global. Berlín. Junio. [Documento en línea] Disponible en: <https://www.migrationdataportal.org/es/themes/remesas>. [Consulta: 2023, enero 3].
- Universidad de Guanajuato. (2022). Clase digital 4. Teorías contemporáneas de las migraciones. NODO Universitario. Recursos educativos abiertos. Contenidos didácticos de experiencias de aprendizajes. Sistema de Educación Digital UG. 22 de febrero de 2022. México. [Documento en línea]. Disponible en: <https://blogs.ugto.mx/rea/clase-digital-4-teorias-contemporaneas-de-las-migraciones/>. [Consulta 2023, enero 3].
- Vargas, C. (2020). Migración Venezolana en el Contexto del Covid-19. Cries. Policy Brief. Pp 5. (PDF). [Documento en línea]. Disponible en: <http://www.cries.org/wp-content/uploads/2020/07/Claudia-Vargas-Ribas.pdf>. [Consulta: 2022, diciembre 27].
- Vargas, C. (2018). Migración en Venezuela como dimensión de la crisis. Cries Pensamiento Propio 4792. Pp. 91-128. (PDF). [Documento en línea]. Disponible en: <http://www.cries.org/wp-content/uploads/2018/09/009-Vargas.pdf>. [Consulta: 2022, diciembre 27].